

PRESENTACIÓN

Este dossier reúne artículos originales que tratan con rigor teórico, analítico y metodológico la temática de la acción colectiva en un sentido amplio, desde la protesta hasta la asociatividad, y sus impactos en la política, ya sea en el ámbito simbólico, en los derechos, en la institucionalidad y/o en las políticas públicas.

Así este número se integra por seis artículos. El primero de ellos titulado “Movimientos de okupación y políticas públicas urbanas: los casos de Madrid, Barcelona y Bilbao”. En segundo lugar, se incluye la investigación denominada “Difusión transnacional de la protesta. Los casos de las Revoluciones del color y la Primavera Árabe”. Luego, se aborda la cuestión de “Energía y Ciudadanía: (Re) Construcción de espacios locales de democratización”. En cuarto lugar, el análisis se traslada al caso mexicano, mediante un texto titulado “Las protestas para activar mecanismos de democracia directa en México”. A continuación, también referida a la realidad mexicana, se incluye la aportación “Las formas de acción colectiva en comunidades de la Región otomazahua; entre la tradición y la estrategia”. Finalmente se presenta el artículo denominado “El dolor de ser víctima ¿un detonante para la acción colectiva?”.

Esta combinación de temáticas y perspectivas resultan pertinentes y se enlazan con una de las dimensiones que ha querido desarrollar el presente número: se trata de magníficos ejemplos en los que se constata cómo, durante la última década, y en contextos muy diversos, ha existido un incremento exponencial de la acción colectiva sin intermediación partidaria en la vida política. Al mismo tiempo, esta acción ha tomado formas muy diferentes (desde la protesta contenciosa hasta el *lobbying* impulsado por la sociedad civil organizada), ha articulado un abanico de demandas muy diversas y ha implicado a personas y colectivos de características y estratos muy heterogéneos. Estas formas de acción advierten una nueva configuración en los esquemas de participación política. Esto sugiere nuevas líneas de investigación, que podrían orientarse hacia los tipos de incidencia que la sociedad viene desarrollando para impactar en el diseño de la agenda pública y en los procesos decisorios del Estado. En atención a ello, el presente dossier ofrece un compendio de esta nueva realidad de gran relevancia para entender la vida política actual, con el propósito de generar, compartir y difundir conocimiento riguroso sobre el tema.

Los editores invitados